



SÍNTESIS EJECUTIVA

12 DE SEPTIEMBRE 2025



12 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso del Estado anunció tres sesiones legislativas que iniciarán la noche del 14 de septiembre y continuará en la madrugada del 15 de septiembre, con motivo del arranque del segundo año legislativo y la toma de protesta de los nuevos jueces y magistrados que se incorporarán al Poder Judicial de Michoacán.

La primera cita será el domingo 14 de septiembre a las 23:20 horas, cuando se celebre una Sesión Extraordinaria en la que se presentará el informe de inasistencias de los diputados correspondiente a los meses de julio y agosto, así como la comunicación del secretario de gobierno sobre la fecha de entrega del cuarto informe de gobierno estatal.

También se rendirá el informe de actividades de la presidenta de la Mesa Directiva, Giuliana Bugarini Torres, y se declarará formalmente la clausura del primer año legislativo.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/11/congreso-alista-3-sesiones-la-madrugada-del-15-de-septiembre/>

Como lamentable, fue calificado por el diputado **Juan Carlos Barragán**, que iniciativas que son prioritarias para Michoacán permanezcan sin dictaminar, particularmente en la Comisión de Justicia.

El **legislador de Morena**, anunció que el próximo 18 de septiembre presentará su primer informe legislativo a las diez de la mañana a través de sus redes sociales, y al dar sus números sobre la productividad que tiene como legislador, recordó que muchas de las iniciativas permanecen sin dictaminar, en comisiones.

<https://www.contramuro.com/barragan-exige-dictamen-de-iniciativas-en-congreso-de-michoacan/>

El diputado local de Morena, Juan Carlos Barragán Vélez, acusó que la Comisión de Justicia mantiene “paralizadas” decenas de iniciativas que buscan atender problemas urgentes de la ciudadanía.

Aseguró que de todo el trabajo legislativo presentado en el Congreso, el 20% corresponde a su grupo, pero gran parte está detenido en dicha comisión, presidida por Anabet Franco Carrizales.

<https://postdata.news/barragan-acusa-boicot-en-el-congreso-senala-a-la-comision-de-justicia-por-frenar-iniciativas/>

Juan Carlos Barragán Vélez, diputado local de Morena denunció un posible boicot por parte de la Comisión de Justicia ante el considerable rezago de iniciativas legislativas.



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Indicó que la Comisión de Justicia, integrada por los diputados Anabet Franco, Giuliana, Bugarinni, David Martínez Gowman, y Marco Polo Aguirre, mantiene paralizado el avance de importantes propuestas que beneficiarían a los ciudadanos michoacanos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/denuncian-possible-boicot-en-la-comision-de-justicia-del-congreso-de-michoacan-ante-rezago-de-iniciativas.htm>

El diputado local **Juan Carlos Barragán Vélez**, reelecto por el distrito 16 de Morelia, rindió su **informe 2024-2025**, entre recargones contra el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** y los legisladores morenistas alineados a éste, así como críticas hacia el alcalde **Alfonso Jesús Martínez Alcázar**.

Presumió que durante el primer año de esta LXXVI Legislatura elaboró **137 iniciativas**, que junto con las de la anterior, sumó, acumulan 352, 70 de las cuales ya son leyes, afirmó sin precisar cuántas de éstas pertenecen al periodo anterior, y cuántas al que derivó de su reelección.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/barragan-rinde-informe-entre-recargones-contra-alfredo-ramirez-y-criticas-hacia-alfonso-martinez-25696191>

El diputado local Juan Carlos Barragán Vélez anunció que el próximo 18 de septiembre a las 10:00 horas presentará su Primer Informe Legislativo a través de sus redes sociales, en un ejercicio de transparencia y austeridad.

En un encuentro con medios de comunicación, Barragán explicó que esta decisión le permitirá llegar a más personas sin recurrir a eventos costosos, que en muchas ocasiones “*más que informes parecen destapes políticos o escenarios para medir popularidad*”.

<https://www.contramuro.com/barragan-presentara-informe-legislativo-por-redes-sociales/>

El diputado local por Morena, Juan Carlos Barragán Vélez aseguró que su trabajo legislativo se ha distinguido por la cercanía con la gente y resultados concretos. Durante su primer año en el Congreso del estado, presentó 137 iniciativas, sumando ya 352 propuestas en total, de las cuales más de 70 han sido aprobadas.

Entre las reformas más relevantes destacó la que regula el ingreso de menores a hoteles y moteles, con el fin de prevenir delitos como la trata de personas, el secuestro virtual o la violencia familiar.

<https://postdata.news/juan-carlos-barragan-presume-137-iniciativas-en-su-primer-ano-como-diputado/>

Al final de un periodo en el que los **conflictos internos** casi lo llevan a desaparecer, el **Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática**



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Michoacán (GP-PRDM) entregó su **informe de labores** del primer año de la LXXVI Legislatura, a la presidenta del Congreso local, Giuliana Bugarini Torres.

La coordinadora de la bancada, Brissa Ireri Arroyo Martínez, dijo que el informe es no sólo una obligación, sino también una “convicción” de rendir cuentas a la ciudadanía, en torno a los **cinco ejes** que guiaron su labor este año: **gobernanza, justicia, educación, medio ambiente y agenda social**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/tras-sobrevivir-a-una-posible-desaparicion-gp-prdm-entrega-informe-legislativo-2024-2025-25701101>

El Grupo Parlamentario del PRD en el Congreso de Michoacán presentó su Primer Informe Legislativo, destacando las acciones y logros alcanzados. La ceremonia contó con la participación de los diputados Brissa Arroyo, Octavio Ocampo y Conrado Paz, así como de la senadora de la República Araceli Saucedo Reyes.

Conrado Paz Torres, diputado local por Uruapan, subrayó que su ingreso al grupo parlamentario se basó en la convicción de trabajar por Michoacán y la importancia de legislar en equipo. “Al iniciar este periodo llegué como legislador independiente... confirmé algo esencial: en el Congreso las causas de la gente avanzan siempre mejor cuando se trabaja en equipo. La suma de voluntades da más y mejores resultados que de manera individual”, señaló.

<https://postdata.news/diputados-del-prd-michoacan-rinden-su-primer-informe-de-trabajo/>

Con un mensaje de unidad, gratitud y compromiso, la **diputada Fabiola Alanís** cierra la difusión de su Primer Informe Legislativo, destacando que en Michoacán la transformación avanza con voz y rostro de mujer y con la convicción de que la honestidad sí cumple.

La coordinadora del **Grupo Parlamentario de Morena** destacó la aprobación de reformas federales impulsadas por la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, que fortalecen el Humanismo Mexicano y consolidan la Cuarta Transformación.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fabiola-alan%C3%ADAs-rinde-cuentas-con-honestidad-y-resultados-en-michoac%C3%A1n>

MICHOACÁN

En video atribuido al **Ejército Purépecha de Liberación Michoacana (EPLM)** circuló esta tarde en redes sociales, donde se dirige al gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, con señalamientos sobre la seguridad en la entidad. Teniendo por



12 DE SEPTIEMBRE 2025

claro que la seguridad de los **políticos involucrados con el crimen organizado** se verían comprometida si no acatan prontamente las exigencias en torno a cuatro municipios del occidente.

El portavoz del supuesto Ejército Purépecha, Comandante Arango, pidió que el gobierno estatal asuma el control de las direcciones de Seguridad Pública en **Cotija, Tingüindín, Tocumbo, Los Reyes y Peribán** antes del próximo **15 de septiembre**. En anteriores videos se había señalado la supuesta participación de ediles y funcionarios municipales con grupos delincuenciales de la zona.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/policia/ejercito-purepecha-lanza-ultimatum-al-gobierno-de-michoacan-25698333>

A pesar de las advertencias del Ejército Purépecha de Liberación Michoacana (EPLM) para este 15 de septiembre, los municipios de Tuzantla y Los Reyes aseguraron que las celebraciones patrias se llevarán a cabo con normalidad, manteniendo la seguridad de la ciudadanía como prioridad.

<https://postdata.news/fiestas-patrias-en-tuzantla-y-los-reyes-se-realizan-con-normalidad-pese-a-amenazas-del-eplm/>

Será este viernes, cuando se defina si el Estado y el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (Staspe) llegan a un acuerdo para conjurar la huelga en el Gobierno de Michoacán.

Antes de las 15 horas, tanto el Staspe como el Gobierno del Estado, deberán llegar a un acuerdo sobre las demandas del sindicato. Las negociaciones serán encabezadas por los titulares de la Secretaría de Gobierno y la de Finanzas, y por la contraparte, Antonio Ferreira y parte del comité.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/viernes-mesa-politica-entre-gobmich-y-staspe/>

Por la falta de **diálogo** entre el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (**STASPE**) de Michoacán, y el gobierno estatal para resolver situaciones que tienen que ver con condiciones generales de trabajo como la entrega de uniformes, la **huelga** programada para el **15 de septiembre** por parte de este gremio sigue en pie, afirmó el líder sindical, Antonio Ferreyra Piñón.

El secretario general del STASPE dijo que las autoridades no han querido instalar una **mesa de diálogo** hasta el momento, por supuestas instrucciones del mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla, pese a la reunión acordada ante Conciliación y Arbitraje el pasado **lunes 8 de septiembre** para determinar posibles respuestas y soluciones.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/huelga-del-staspe-sigue-en-pie-por-falta-de-dialogo-con-gobierno-antonio-ferreyra-25698510>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

El secretario de Desarrollo Económico de Michoacán (Sedeco), Claudio Méndez Fernández, se reunió con el subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía federal, Vidal Llerenas Morales, para revisar los proyectos estratégicos vinculados al Parque Industrial Bajío, designado como el primer Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar (Podebi) del país.

El titular de Sedeco destacó que el Polo de Desarrollo Bajío permitirá detonar más de 27 mil empleos en menos de 10 años, lo que refleja el potencial productivo de Michoacán y la confianza de inversionistas nacionales e internacionales.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/michoacan-avanza-con-el-parque-industrial-bajio-detonara-mas-de-27-mil-empleos-sedeco.htm>

- El senador de la República y presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, **Alejandro Murat Hinojosa**, destacó que este 2025 será clave para la relación comercial entre **México, Estados Unidos y Canadá**, ya que concluirá la primera etapa de revisión del T-MEC y, el próximo año, comenzará la negociación para su modernización.

Explicó que, hasta ahora, los productos incluidos en el tratado no han sufrido afectaciones; sin embargo, aquellos fuera del acuerdo han enfrentado retos en mercados internacionales, como el aluminio y el acero, que pagan un **25% de aranceles**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alejandro-murat-anticipa-cambios-al-t-mec-y-nuevos-tratados-que-favorecer%C3%ADan-a-michoac%C3%A1n>

En 47 meses de gestión, la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ha rescatado la esencia de Michoacán, a través del restablecimiento del orden, la recuperación de la estabilidad, el impulso a la educación, el desarrollo de obras de infraestructura de impacto colectivo, el cumplimiento de las obligaciones y el manejo transparente de las finanzas públicas.

Así lo declaró el secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro, ante integrantes de las 18 agrupaciones que forman el Consejo Profesional de Empresarios de México, quien resaltó la importancia de la iniciativa privada en el dinamismo económico, la generación de empleos y el engrandecimiento del estado y del país.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/la-nueva-realidad-de-michoacan-la-construimos-autoridades-y-sociedad-luis-navarro.htm>

En el curso del mes de septiembre, no se prevé la realización de desfogues en la presa de Cointzio, aseveró Luis Roberto Arias Reyes, director en Michoacán de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

En entrevista efectuada este jueves, en el cárcamo de bombeo de La Mintzita, Arias



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Reyes explicó que se espera llevar a cabo una valoración sobre las condiciones del embalse y el almacenamiento de agua logrado hacia el 1 de octubre, para determinar si se tienen o no más desfogues.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/descarta-conagua-desfogues-en-la-presa-de-cointzio-durante-septiembre/>

Con respecto a lo declarado por la presidenta municipal de Coeneo, Valeria Aguilar, en el sentido de una disminución en la producción de lenteja de hasta 40 por ciento, Marx Aguirre, subsecretaria de organización y desarrollo de la Sader, dijo que se trata de un tema cíclico y de mercado, porque muchas veces se opta por la lenteja de Canadá.

Entrevistada al concluir la rueda de prensa para dar a conocer los pormenores del concurso de Tik Tok, Come con ciencia, la funcionaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de Michoacán, explicó que han estado trabajando mucho con los productores de lenteja, y es un problema que engloba a una producción mundial y la competitividad de los productores, tanto del precio como del consumo.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/bajo-produccion-de-lenteja-mas-de-2-mil-toneladas-en-michoacan-sader/>

La coordinación es esencial para poder prevenir la llegada del gusano barrenador a Michoacán, señaló Marx Aguirre, subsecretaria de Organización y Desarrollo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), quien aseguró que la entidad no registra casos.

La funcionaria estatal aseveró que está trabajando coordinadamente con el Gobierno Federal, con la Sader federal y con Senasica (Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria), "se están haciendo todas las acciones de prevención justamente para evitar que pueda llegar algún animal contaminado con gusano".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/coordinacion-esencial-para-evitar-llegada-del-gusano-barrenador-sader/>

La Comisión de Pesca del Estado de Michoacán (Compesca) inició la entrega de apoyos económicos de 50 mil pesos a los primeros 15 campamentos tortugeros de la entidad, destinados a la protección de la tortuga marina.

De acuerdo con un comunicado, el titular de Compesca, Ramón Hernández Orozco, informó que este monto permitirá a los campamentos adquirir herramientas e insumos para el mejoramiento de su infraestructura, con el objetivo de fortalecer las acciones de conservación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/otorgan-apoyos-por-50-mp-a-campamentos-tortugeros/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Con el objetivo de reforzar las acciones de conservación de especies en riesgo, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), en coordinación con la Semar, el Parque Zoológico Benito Juárez de Morelia y diversos campamentos tortugeros locales, implementó un operativo de vigilancia en las playas del municipio de Lázaro Cárdenas, Michoacán.

En la semana del 25 al 29 de agosto se realizaron recorridos nocturnos en puntos estratégicos de la franja costera del Estado de Michoacán.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/11/implementan-operativo-para-la-proteccion-de-tortugas-marinas-en-lazaro-cardenas-michoacan/>

Hace una semanas, durante la reunión binacional del **Lobo Mexicano**, una especie en alto peligro de extinción, Michoacán levantó la mano para traer al estado más ejemplares de hembras y comenzar con una reproducción natural, además de crear un "encierro" al interior del Zoológico "Benito Juárez" de Morelia y poco a poco generar una reserva natural para reintegrar a los ejemplares a un medio totalmente natural. Lo anterior, lo afirmó el director del Zoológico, Julio César Medina Ávila, quien indicó que el parque alberga actualmente **cuatro hembras** de Lobo Mexicano, lo que representa el **40 por ciento del total** disponible para reproducción en el país, de un total de 42 ejemplares. Además, señaló que se tiene previsto recibir más ejemplares de esta especie, con el objetivo de que, una vez que se cuenten con las condiciones adecuadas, se puedan llevar a cabo procesos de reproducción de manera natural, evitando el uso de técnicas in vitro.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/michoacan-busca-crear-una-reserva-natural-del-lobo-mexicano-25702786>

La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) expresó su preocupación por el aumento en la tasa de suicidios en el estado, particularmente entre jóvenes de 15 a 30 años.

De acuerdo a Carlos Alberto Bravo Pantoja, director de Salud Mental en la SSM, las cifras, aunque se habían estabilizado, muestran una tendencia lenta al alza.

<https://revolucion.news/preocupa-el-incremento-de-jovenes-que-terminan-con-su-vida-en-michoacan>

En una significativa ampliación de su alcance, el Atlas Pedagógico se prepara para su segunda edición, en busca de enriquecer el acervo educativo con experiencias exitosas de 13 municipios más. La nueva etapa del proyecto se centrará en la adición de nuevo contenido que refleje la diversidad y riqueza de las prácticas docentes en la región, señaló la secretaria de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina.

Para la segunda edición del Atlas Pedagógico, el proyecto contará con la incorporación de 13 municipios, lo que eleva el número a un total de 34 participantes. Esto representa una expansión notable respecto a los 21 municipios que formaron parte de



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

la primera etapa. La diversificación de la participación se refleja en la variedad de niveles educativos y municipios que se han sumado al proyecto.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-suman-13-municipios-al-atlas-pedagogico-de-la-see/>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (**UMSNH**) ampliará la **fecha límite** para que los estudiantes puedan concluir con sus trámites de **inscripción o reinscripción** para el **ciclo escolar 2025-2026**.

La nueva fecha límite para culminar el proceso de inscripción y reinscripción será el jueves 18 de septiembre, en caso de que tengan alguna duda o que les falten documentos por entregar pueden acudir al **Edificio Q** en **Ciudad Universitaria** para informarse sobre los pasos a seguir de cada caso particular.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/cuando-es-la-fecha-limite-de-inscripcion-a-la-umsnh-2025-25700276>

El titular de la Secretaría de Turismo en Michoacán (Sectur), Roberto Monroy García, señaló que durante el fin de semana de las fiestas patrias se anticipa un flujo positivo de visitantes hacia la entidad; destacó que la coincidencia con el puente oficial favorece la movilidad de turistas que buscan viajar en estas fechas.

El funcionario estatal señaló que Michoacán representa una alternativa atractiva para quienes desean disfrutar de experiencias ligadas a la riqueza cultural, histórica y tradicional del estado, además de ser este la entidad Cuna Ideológica de la Independencia de México.

<https://www.noventagrados.com.mx/turismo/michoacan-se-alista-para-recibir-visitantes-por-fiestas-patrias-roberto-monroy.htm>

La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) trabaja en la descentralización de las Visitadurías, con el objetivo de que los servicios no se concentren únicamente en Morelia y que las unidades cuenten con lo necesario para la atención y recepción de quejas de la sociedad, puntualizó el presidente, **Josué Alfonso Mejía Pineda**.

En entrevista con *MiMorelia.com*, el **ombudsman** enfatizó que las Visitadurías deben fortalecerse con más recurso humano, a fin de que no solo reciban quejas, sino que también ofrezcan atención psicológica y acompañamiento, para que el organismo autónomo sea más reactivo en la defensa de los derechos humanos mediante dos procedimientos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/busca-cedh-descentralizar-visitadur%C3%ADAs-y-fortalecer-su-trabajo>

El Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) en Michoacán reaccionó a lo declarado por el presidente municipal de Uruapan, Carlos



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Manzo, quien pidió a los padres denunciar a sus hijos en caso de que cometan delitos, pues de lo contrario, la autoridad actuaría incluso quitándoles la vida.

Ante ello, esta dependencia estatal emitió un comunicado en el que rechazaron estos comentarios del edil por sugerir el uso de la fuerza letal contra adolescentes que presuntamente estén vinculados a actividades ilícitas.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/condena-sipinna-a-carlos-manzo-por-discurso-contra-menores-delincuentes/>

El presidente municipal de Pátzcuaro, Julio Arreola, anunció la creación de la primera célula municipal de búsqueda de personas desaparecidas en Michoacán, un esfuerzo que coloca al municipio a la vanguardia en la atención de una de las problemáticas más sensibles del país.

La nueva célula está conformada por personal previamente capacitado y tendrá como función dar respuesta inmediata en casos de desaparición. Su labor se desarrollará en estrecha coordinación con la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas, la Fiscalía General del Estado y la Secretaría de Gobierno de Michoacán, lo que garantiza un trabajo articulado y con respaldo institucional.

<https://cbtelevision.com.mx/julio-arreola-pone-en-marcha-en-patzcuaro-la-primer-celula-municipal-de-busqueda-de-personas-desaparecidas-en-michoacan/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Raúl Morón Orozco sería el candidato por **Morena** y se perfila como el gobernador de Michoacán para el periodo del 2027-2033, de acuerdo a un estudio de opinión lanzado hoy por **Consulta Mitofsky**, que coloca al actual senador con el **31.1%** de las preferencias y a **Morena** como la principal fuerza política de la entidad con un **35.6% de la intención de voto**.

Mitofsky realizó un careo interno entre aspirantes morenistas a la candidatura en donde el actual senador, Raúl Morón Orozco, lidera las preferencias con el 31.1%, con una ventaja de doble dígito sobre sus más cercanos competidores.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ra%C3%BAl-mor%C3%B3n-se-perfila-como-candidato-de-morena-y-pr%C3%B3ximo-gobernador-de-michoac%C3%A1n-mitofsky>



12 DE SEPTIEMBRE 2025

De acuerdo con la más reciente encuesta de Consulta Mitofsky, publicada este jueves en El Economista, el partido Morena mantiene una clara ventaja en las preferencias rumbo a la elección de la gubernatura de Michoacán.

El estudio revela que, al preguntar por partidos, Morena encabeza con 35.6% de la intención de voto, mientras que el PAN alcanza 21.5% y el PRI 10.2%.

<https://cbtelevision.com.mx/morena-lidera-preferencias-en-michoacan-mitofsky-perfila-la-definicion-de-la-candidatura-entre-fabiola-alanis-y-raul-moron/>

Tras el pronunciamiento del Partido del Trabajo (PT) que destacó al diputado federal, Reginaldo Sandoval Flores como su carta más fuerte a la gubernatura de Michoacán en 2027, la dirigencia de Morena en Michoacán aseguró que cualquier participación de aspirantes de partidos aliados deberá definirse mediante encuestas, como ha ocurrido en procesos anteriores.

El dirigente estatal del partido guinda, Jesús Mora González señaló que los pronunciamientos internos los aliados son parte de su dinámica normal y no constituyen una ruptura en la coalición.

<https://postdata.news/participacion-de-reginaldo-sandoval-en-2027-debera-medirse-en-encuestas-morena/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, anunció que la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitará la entidad el próximo 14 de septiembre como parte de sus giras por todo el país.

De acuerdo con Mora González, la mandataria rendirá su informe regional en las instalaciones del Pabellón Don Vasco, en Morelia, donde se espera la asistencia de miles de michoacanos interesados en conocer los avances de su primer año de gobierno.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/10/sheinbaum-presidenta-de-territorio-y-no-de-escritorio-visitará-michoacan-jesus-mora/>

La senadora de la República por el PRD, Araceli Saucedo Reyes, afirmó que ya existe una denuncia presentada desde hace un año por los ataques y mantas en su contra, luego de que se integró al grupo parlamentario de Morena; señaló que será la Fiscalía General del estado (FGE) la encargada de integrar los elementos necesarios para fincar responsabilidades.

“Desde hace un año hay una denuncia abierta... creo que este trabajo le corresponde a la Fiscalía del Estado, justamente integrar todo lo que ayude a esclarecer y fincar responsabilidades ante quien resulte responsable”, señaló.

<https://postdata.news/senadora-del-prd-araceli-saucedo-pide-esclarecer-ataques-en-su-contra/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

12 DE SEPTIEMBRE 2025

La senadora perredista Araceli Saucedo Reyes declaró en entrevista que no presentará una **nueva denuncia por el presunto boicot** que, según trascendió, se organizaba para irrumpir el **informe legislativo** que rindió en Morelia, como tampoco por las algunas lonas que se colgaron en su contra.

En entrevista, la legisladora dijo que hace un año que interpuso una denuncia ante la **Fiscalía General del Estado** (FGE), cuando asumió su cargo en el Senado, recordó, con el fin de investigar a los responsables de la presunta **violencia política de género** que se habría ejercido en su contra.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-interpondra-araceli-saucedo-nueva-denuncia-contra-agresores-tras-presunto-boicot-a-su-informe-25703892>

El delegado nacional de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Carlos Herrera Tello, respondió a los señalamientos del dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia, quien calificó al movimiento naranja como un “proyecto criminal”.

Herrera Tello dijo respetar a Valencia, a quien reconoció conocer desde hace años, pero subrayó que no comparte su manera de hacer política. “Lo respeto, pero también lo conoce un montón de gente en Michoacán, y no le entro yo a esos gritos. ¿Tiene calidad moral? La verdad es que no me llama la atención”, respondió en entrevista colectiva.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/09/11/herrera-rechaza-que-movimiento-ciudadano-sea-un-proyecto-criminal/>

El delegado nacional de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Carlos Herrera Tello, respondió a los señalamientos del dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia, quien calificó al movimiento naranja como un “proyecto criminal”.

Herrera Tello dijo respetar a Valencia, a quien reconoció conocer desde hace años, pero subrayó que no comparte su manera de hacer política. “Lo respeto, pero también lo conoce un montón de gente en Michoacán, y no le entro yo a esos gritos. ¿Tiene calidad moral? La verdad es que no me llama la atención”, respondió en entrevista colectiva.

<https://acueductoonline.com/carlos-herrera-rechaza-al-pri-y-defiende-a-movimiento-ciudadano/>

Carlos Herrera Tello, delegado nacional de Movimiento Ciudadano, declaró que, al día de hoy, no vislumbra una alianza con ningún partido político en Michoacán.

El ex candidato a la gubernatura señaló que el partido naranja está enfocado en construir su propio camino y consolidar su estructura interna, recorriendo el territorio y nombrando nuevos coordinadores municipales.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/carlos-herrera-tello-descarta-alianzas-de-mc-con-otros-partidos-por-el-momento-en-michoacan.htm>



12 DE SEPTIEMBRE 2025

El delegado nacional de Movimiento Ciudadano (MC) en Michoacán, Carlos Herrera Tello, aseguró que su partido trabaja en la construcción de un proyecto político rumbo a 2027 que no dependerá de coaliciones o alianzas con otros institutos, sino de una propuesta propia y cercana a la ciudadanía.

Explicó que MC se enfoca en fortalecer sus estructuras municipales, recorrer el territorio y sumar afiliaciones genuinas, con el objetivo de consolidarse como una verdadera alternativa en Michoacán.

<https://postdata.news/mc-va-por-2027-con-proyecto-propio-y-sin-alianzas-carlos-herrera/>

Con la mira puesta en el próximo proceso electoral, el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manríquez González, encabezó una importante capacitación en materia electoral para fortalecer la estructura del movimiento en todo el estado, con el apoyo y respaldo de la Fuerza Naranja nacional.

“Hoy en Michoacán reiteramos que somos la fuerza que más crece en México. Nos preparamos con estrategia, con visión y con la convicción de que es tiempo de las y los ciudadanos”, expresó el líder naranja, al reconocer que el trabajo en equipo será clave para ganar espacios y representar a la gente con honestidad y resultados.

<https://cbtelevision.com.mx/movimiento-ciudadano-se-prepara-para-ganar-se-realiza-con-exito-capacitacion-electoral-en-michoacan/>

El senador de Morena, José Murat señaló que el antiguo Poder Judicial, trabajó más en la justicia hipergarantista, que lo único que alentó fue la impunidad de los delincuentes. Por eso, subrayó, es fundamental terminar con la puerta giratoria y eliminar la prisión preventiva oficiosa.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/nuevo-poder-judicial-cerrara-puerta-giratoria-jose-murat-ante-cesmich/>

Con la conclusión del proceso electoral extraordinario del Poder Judicial en Michoacán, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) cerró dos años continuos de organización de comicios, en los que se realizaron procesos ordinarios y extraordinarios.

El presidente del organismo, Ignacio Hurtado Gómez, subrayó: “La institución cumplió. El Instituto Electoral de Michoacán cumplió en cada uno de estos procesos electorales, cumplió conforme a sus atribuciones, y la ciudadanía tuvo la oportunidad de acudir a emitir su voto en cada uno de estos procesos”, dijo.

El balance institucional indica que, entre noviembre de 2024 y agosto de 2025, se aprobaron 114 acuerdos en sesiones del Consejo General, todos con cumplimiento en los términos establecidos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/el-iem-cumplio-en-eleccion-judicial-de-michoacan-ignacio-hurtado/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Con el objetivo de reflexionar sobre los desafíos y perspectivas de una próxima reforma electoral en México, se llevó a cabo el Foro “Un nuevo modelo electoral en México. Análisis de una posible reforma”, organizado la Asociación de Instituciones de Mediación y Conciliación (AIMCO) en el Aula Mater de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Durante su participación, la Magistrada del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán, Ameli Gissel Navarro Lepe, subrayó que las reformas electorales deben construirse a partir de un diálogo amplio y con un análisis multifactorial. Señaló que no existe un modelo electoral único o idóneo, ya que cada país debe adaptarlo a sus propias circunstancias. Asimismo, defendió la permanencia de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs), al destacar que no solo organizan elecciones, sino que también contribuyen a la formación de valores democráticos y a garantizar el acceso a la justicia electoral.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/analizan-en-michoacan-un-nuevo-modelo-electoral-y-los-retos-de-una-proxima-reforma.htm>

MORELIA

El alcalde capitalino, **Alfonso Martínez Alcázar**, desestimó las amenazas para el 15-S en Morelia, y refirió que en 2008 a diferencia de ahora, había información más clara sobre los riesgos.

Cabe apuntar que en agosto pasado el autodenominado “Ejército Purépecha” a través de un video, emitió una amenaza refiriendo que el “*15 de septiembre Michoacán se estremecerá*”, lo que ha traído a cuenta las advertencias previas que hubo en 2008 sobre el ataque con granadas a la población durante los festejos patrios, y sobre las que las autoridades en turno fueron omisas al minimizar el tema.

<https://www.contramuro.com/alfonso-martinez-garantiza-seguridad-en-morelia-el-15-s/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar no descartó la posibilidad de solicitar deuda de largo plazo, recursos que se destinarían para arreglar las calles de la capital y resolver el problema de abasto de agua en las siguientes 5 décadas.



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Ante medios de comunicación, aseguró que la administración municipal reúne condiciones financieras, al precisar que no arrastra deuda de largo plazo y que en 2021 terminó de cubrir la que heredó de la anterior administración.

<https://postdata.news/no-descarta-alfonso-martinez-la-posibilidad-de-contratar-deuda-de-largo-plazo/>

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, admitió que su **gobierno** analiza la posibilidad de contratar deuda, aunque sin precisar si se destinaría a compromisos de fin de año o a proyectos de infraestructura. Entrevistado este jueves, el **alcalde** señaló la urgencia de atender calles con un **rezago histórico**, donde ya no bastan los bacheos, y habló también de un plan hídrico con visión de largo plazo, diseñado para garantizar agua en la ciudad durante los próximos 50 años.

<https://www.contramuro.com/alfonso-martinez-analiza-contratar-nueva-deuda-en-morelia/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, llamó al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a arrancar la construcción del nuevo hospital en el fraccionamiento de Villas del Pedregal.

El edil manifestó que se suma al exhorto del gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla para que la obra no tenga más retraso.

<https://postdata.news/pide-alcalde-de-morelia-arranque-del-hospital-del-imss-en-villas-del-pedregal/>

El Ayuntamiento de Morelia proyecta que hasta 2026 o 2027 estará lista la **clínica municipal del sur** de la ciudad, una de las **obras emblemáticas** que prometió el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar estaría construida en la actual administración.

En entrevista con medios de comunicación, el edil moreliano justificó el retraso de la obra debido a los **recortes presupuestales** que han tenido desde la **federación**, por lo que este año no se iniciara la obra. Señaló que espera se pueda iniciar a finales del siguiente año y se concluya en 2027.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/hasta-2026-2027-podria-construirse-la-clinica-municipal-del-sur-de-morelia-25701140>

El presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, advirtió que los recortes federales en materia de salud están generando una fuerte presión sobre los municipios, que deben cubrir necesidades que antes eran atendidas por dependencias federales.



12 DE SEPTIEMBRE 2025

El **alcalde lamentó** que, pese a la expectativa de que el abasto de medicinas mejorara, la Federación redujo aún más los recursos. “Si creíamos que finalmente se iba a resolver el **tema de medicinas**, pues peor, claro que no se va a resolver y eso nos mete mucha presión a los municipios”, señaló.

<https://www.contramuro.com/recortes-federales-en-salud-meten-presion-a-morelia-martinez/>

El Ayuntamiento de Morelia entregó la renovación de la subestación eléctrica de la Mintzita para el bombeo de agua y supervisó la construcción de la línea de conducción en Lomas de Guayangareo, así como una estación de rebombeo en las colonias San Rafael y el Punhuato, obras realizadas con una inversión de 100 millones de pesos municipales y federales.

El presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, indicó que estas acciones son complementarias al acuaférico, una tubería que rodea la periferia de la ciudad para resolver la falta de agua en colonias altas, así como la zona Sur de Morelia.

<https://postdata.news/acuaférico-de-morelia-quedara-terminado-a-finales-del-2025-alfonso-martinez/>

Luego de que este pasado martes 9 de septiembre, la regidora del Partido Revolucionario Institucional (PRI), **Edna Janette Martínez Nambo** diera a conocer un “contrainforme” al presentado por el presidente municipal de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, éste señaló que dicha acción “**sabe a revancha, corajes acumulados a estar denostando**”. En entrevista con medios de comunicación, el edil moreliano comentó que claro que se tiene una mayor presencia de **licitaciones en obra**, ya que justificó se ha invertido poco más de **2 mil 500 millones de pesos de obra pública**, con lo cual, se ha determinado hacer más uso de las **licitaciones**, agregando que todas ellas han estado dentro de la ley.
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/alfonso-martinez-califica-como-revanchismo-el-contrainforme-de-regidora-del-pri-25685788>

La regidora afín a Morena, **Verónica Zamudio Ibarra**, presentó ante el **Cabildo de Morelia** una iniciativa de reforma al **Bando de Gobierno** para que la conservación y el **bacheo** de vialidades municipales se reconozcan como servicio público, con reglas claras, plazos definidos y presupuesto obligatorio.

El planteamiento se sostiene en cifras que muestran la magnitud del problema. De acuerdo con la **Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI**, correspondiente a junio de 2025, 82.9 por ciento de las personas adultas identificó **los baches** como uno de los principales problemas en sus ciudades.

<https://www.contramuro.com/por-baches-aumentan-siniestros-18-en-morelia-zamudio/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Trabajadores municipales llevan a cabo acciones de balizamiento y señalética horizontal, en vialidades ubicadas en la zona centro, refirió Joanna Margarita Moreno Manzo, secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad.

En entrevista efectuada este jueves, indicó que, si bien el programa de balizamiento y señalética horizontal es permanente, previo a la conmemoración de las Fiestas Patrias se lleva a cabo un mantenimiento.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/piden-paciencia-a-morelianos-por-obras-de-balizamiento-en-el-centro/>

Clínicas municipales de salud, en Morelia, fueron dotadas con medicamentos e insumos, tras su rehabilitación, señaló Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de la capital michoacana.

Este jueves, durante la entrega de equipamiento a la clínica de San Lorenzo Itzícuaro, Martínez Alcázar expuso que por los últimos siete años el país ha enfrentado carencias de medicamentos y acceso a la salud.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/dotan-a-clinicas-municipales-de-morelia-con-medicamentos-e-insumos/>

SEGURIDAD

Las autoridades de Michoacán informaron el **arresto** de un hombre identificado como **objetivo prioritario** y quien es investigado por su presunta participación en diversos delitos. Hay **cinco órdenes de aprehensión** en contra del hombre recientemente capturado.

La Secretaría de Seguridad Pública (**SSP**) del estado informó el 11 de junio el arresto de **Mario Arturo "N"**, quien es identificado con los alias *Calabazo* y/o *Delta*, quien es acusado de actividades de extensión y venta de narcóticos en los municipios de Morelia, Zamora y Uruapan.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/09/12/cae-delta-en-michoacan-objetivo-prioritario-ligado-a-secuestros-y-homicidios/>

Según el último informe del Plan de Persecución del Delito, de la Fiscalía General del Estado, de enero-junio del presente año, se activaron 238 alertas Amber Michoacán dirigidas a la búsqueda de niñas, niños y adolescentes.

El informe (pág. 121) detalla que, del total de alertas activadas, 167 fueron desactivadas durante el mismo período.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/activo-fge-238-alertas-amber-en-michoacan-de-enero-a-junio-de-2025/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

12 DE SEPTIEMBRE 2025

Un agente de Seguridad Vial de la Guardia Civil muerto y otros otros dos oficiales lesionados al ser atacados a balazos en los límites del estado de Michoacán con Jalisco, uno de los agresores fue detenido, por las autoridades.

Lo anterior se registró al mediodía de este jueves, en la Autopista de Occidente en el tramo Vista Hermosa-La Barca, **a la altura del kilómetro 393, hasta donde acudieron en apoyo compañeros** de los policías estatales y agentes de Fuerzas Federales.

<https://changoonga.com/2025/09/11/michoacan-identifican-a-los-policias-atacados-en-vista-hermosa/>

Los cuerpos putrefactos de dos personas del sexo femenino, fueron hallados inhumados clandestinamente debajo de una losa de concreto en una propiedad de la colonia Loma Bonita de Zindurio de esta ciudad capital del estado.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en un negocio ubicado en la calle Arboleda , número 215, con la leyenda Servicio Automotriz "Eclipse" y pensión 6, salía un olor fétido.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/hallan-a-dos-mujeres-inhumadas-clandestinamente-en-morelia-michoacan.htm>

Una joven que murió a consecuencia de una agresión armada fue sepultada antes de las diligencias respectivas de la Fiscalía General del Estado (FGE), de acuerdo con la información brindada a este medio por fuentes allegadas al caso.

Se trata de Yulissa R., **de 20 años de edad, quien perdió la vida tras ser atacada con arma de fuego en la Tenencia de Felipe Carrillo Puerto**, conocida como La Ruana en Buenavista.

<https://changoonga.com/2025/09/12/pasa-en-michoacan-familia-sepulto-a-chica-victima-de-ataque-armado-sin-esperarse-a-los-exámenes-forenses-en-la-ruana/>

Luis Manuel "N", quien es señalado de su posible relación en el delito de violación, cometido en agravio de una mujer de 24 años, fue aprehendido la víspera por personal de la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los autos contenidos en la Carpeta de Investigación, los días 19 y 27 de abril del presente año, el investigado se encontraba en el domicilio de su amigo, cuando en determinado momento atacó sexualmente a la víctima mientras se encontraba en su habitación.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/arrestan-a-presunto-violador-de-una-mujer-de-24-anos-en-yurecuaro-michoacan.htm>



12 DE SEPTIEMBRE 2025

COLUMNAS

LA OPCIÓN

Por Jorge Vélchez

“La LXXVI legislatura del Estado se prepara para llevar a cabo el cierre de sus trabajos del primer año legislativo e iniciar su segundo año de periodo legislativo el próximo día 14.

Y ahora, se estrenará con una nueva práctica: Tomará la toma de protesta a 109 juzgadoras y juzgadores del Poder Judicial de la entidad, emanados del voto popular. Es decir, en un uno de los de los tres Poderes del Estado de Michoacán, como lo es el judicial, se comenzará a escribir una nueva historia en el ámbito jurídico local. La LXXVI Legislatura michoacana ha lanzado un pronunciamiento y refiere que “comienza un nuevo ciclo bajo la premisa de legislar en beneficio de Michoacán, así como para generar mejores condiciones en el aparato legal que favorezcan a las y los michoacanos”.

Mientras que, por otro lado, los integrantes del nuevo Poder Judicial del Estado emprenderán un nuevo camino, a partir de haber sido votados en las urnas, como nunca antes había sucedido.

Y si bien es cierto que el nuevo Poder Judicial michoacano ha sido objeto de elogios por el oficialismo, por el solo hecho de que sus integrantes surgieron de un proceso comicial, también lo es que no está exento de serias críticas que lo colocan en una inevitable serie de dudas sobre su futuro desempeño de una correcta y verdadera administración de justicia.

Y para poner un ejemplo, se recuerda que la distribución de ‘acordeones’ días antes del proceso comicial motivó aún más el desacuerdo de ese procedimiento para elegir a las juzgadoras y juzgadores, puesto que ello derivó en el calificativo de parcial e impositivo ese proceso electoral judicial.

Según notas periodísticas, trabajadores del Poder Judicial de Michoacán habían externado su inconformidad y advertido de las consecuencias negativas que tendrá la conformación de ese nuevo poder estatal y su eficacia en la administración de justicia...”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-47/>



12 DE SEPTIEMBRE 2025

ACUEDUCTO

Michoacán: la visita presidencial, el relevo judicial y el inquietante grito

Por Samuel Ponce Morales

“Michoacán tendrá 72 horas intensas, desde la anunciada visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo hasta el relevo de magistrado y jueves del poder judicial, sin pasar por alto uno de los puntos más importante y álgido de las fiestas patrias, el Grito de la Independencia. De los tres eventos aludidos se espera que los dos primeros sean tercos, no así el tercero, sobre todo en las regiones en donde hay focalizada violencia.

1.- La mandataria federal ha contemplado a Michoacán en su segunda etapa de su gira por el país para rendir cuentas a las y los mexicanos en relación a su primer año de trabajo en el cargo. Sin duda, será interesante escuchar que dirá sobre todo en el impulso muy en lo particular que le ha dado al estado, más allá de acciones y programas que podríamos decir que son universales, es decir, para todas las entidades de la República.

En ese sentido, la presidenta, tiene que demostrar con datos y cifras la inversión federal otorgada al territorio michoacano, ya sea ampliando los programas sociales, en la obra pública y en acciones sobre todo contra la inseguridad, la violencia, detonada por el crimen organizado. Y es que, por ejemplo, presumir las grandes erogaciones en el Puerto de Lázaro Cárdenas es una situación relativa, no incide en la población.

2.- Con amplios cuestionamientos a las endebles reformas judiciales y a las elecciones de ministros, magistrados y jueces, tanto federal como estatal, se relevará a un poder judicial michoacano que tuvo un extenso periodo, no ajeno a una serie de privilegios, algunos vergonzantes, entre ellos los altos honorarios y prestaciones, así como el evidente nepotismo y no escasas tendenciosas resoluciones en los casos, algunos de alto impacto.

Sin embargo, pese a lo dicho, al poder judicial del estado arribará un gran paquete de novatas y novatos, aderezados con la 4T en la frente, a ejercer funciones que deberían estar a cargo de quienes tuvieran un mínimo del perfil necesario, desde estudios especializados hasta una creciente experiencia, al igual que una casi intachable imagen pública. Con todo, ya están ahí, bueno solo les falta la toga, lo cual es un decir sarcástico e irónico...”

<https://acueductoonline.com/acueducto-michoacan-la-visita-presidencial-el-relevo-judicial-y-el-inquietante-grito/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

LOS SUSPIRNTES...

La otra encuesta por Michoacán

Por Nicolás Casimiro

“Desde hace días circula una encuesta que ha sido poco comentada en los círculos políticos de Michoacán.

Según *Campaigns & Elections México*, Raúl Morón Orozco y Alfonso Martínez Alcázar sobresaldrían entre los aspirantes a la gubernatura.

El resto, de los aspirantes que figuran en el estudio pasarían a formar de plano parte de la chiquillada.

Pero..., ¿cuáles son los resultados que maneja la encuesta publicada por *Polls.mx* el pasado 3 de septiembre?

El senador Raúl Morón, del Morena, alcanzaría el 37% de la intención del voto.

Por su parte, el alcalde independiente de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, como eventual abanderado del PAN, contaría con el 24% de las preferencias.

Mucho más atrás figuran los siguientes:

El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Víctor Manríquez González, citado en el 10% de los casos.

El diputado local y dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia Reyes, con sólo el 9% de la intención del voto.

El presidente municipal independiente de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, con apenas el 8% de las preferencias.

Como se vé, de acuerdo con el estudio de *Campaigns & Elections México*, eventualmente la elección de 2027 se polarizaría entre dos grandes frentes.

Pero bueno, habrá que esperar, porque aún pueden pasar muchas cosas y del plato a la boca se cae la sopa.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-la-otra-encuesta-por-michoacan/>

--

OPINIÓN

Los “indios” y la independencia de México

Por Araceli Gutiérrez

“En 1814 había una población estimada de 6,122,000 habitantes, de los cuales los indios constituyan el 60%; las castas el 22% y los blancos el 18%. En otras palabras, el movimiento de independencia estaba integrado principalmente por la participación de los indios. Esto lo sabemos gracias a los estudios publicados por Erick Van Young, un destacado historiador que se ha especializado en estudios de la época colonial y la guerra de independencia en México.



12 DE SEPTIEMBRE 2025

Y es importante destacarlo, porque el propio autor ha dejado de manifiesto, que a pesar de que muchos de los líderes del movimiento en ese entonces encabezado por Hidalgo eran criollos o mestizos, para los europeos, el levantamiento era *indio*. Y en ese contexto vale la pena destacar que, una vez lograda la independencia, pocos fueron los beneficios obtenidos por ese sector social, cuya participación fue crucial para el sostenimiento y posterior consolidación de ese proceso de independencia. De esta manera, cuando se consolidó la independencia, se dieron cambios muy importantes en las formas de concebir el mundo y las relaciones entre las personas, primordialmente criollos y mestizos comenzaron a ocupar espacios de mayor relevancia socioeconómica y a imponer el uso del castellano en los ámbitos políticos y administrativos, desplazando las lenguas indígenas que quedaron entonces relegadas al ámbito de lo privado; y por su parte, *los indios*, a su vez, se vieron en la necesidad de relacionarse con personas que no hablaban su lengua materna.

Así tenemos que los primeros textos constituciones del México independiente no fueron creados para un pueblo pluricultural, las instituciones funcionaban en castellano, la educación, la salud, los gobiernos, lo que fue destinando a desaparecer las culturas y las lenguas de los pueblos originarios.

No quiero dejar de referirme al término *indio*. Si bien este término surge de la confusión inicial cuando Cristóbal Colón creyó haber descubierto la India, lo cierto es que, superado ese error, el término *indio* no dejó de aplicarse a esos pueblos. Para el europeo, *indio* era “el otro”, el que resentía el embate de la conquista y de la acción colonial. Debido a ello, en la opinión europea sobre los pueblos americanos se relaciona al supuesto *indio* con otros términos: bárbaro, grosero, inhumano, natural o salvaje. ...”

<https://metapolitica.news/2025/09/11/%e2%98%9e-opinion-los-indios-y-la-independencia-de-mexico/>

--

LA EDUCACIÓN MICHOACANA ANTE EL ESPEJO INTERNACIONAL

Por Erik Avilés

“Los datos no mienten: esta semana la OCDE presentó su Panorama de la Educación 2025 (Education at a Glance), el cual México aparece una vez más en las posiciones más bajas de inversión educativa. Pero detrás de esas frías estadísticas se esconde una realidad que golpea con especial dureza a estados como Michoacán, donde las desigualdades educativas no son solo números, sino destinos truncados y oportunidades perdidas para miles de niños y jóvenes.

Mientras el país invierte apenas 4 mil 066 dólares por estudiante —ubicándose en el lugar 40 de 41 países de la OCDE—, en Michoacán esta realidad se magnifica. Nuestro



12 DE SEPTIEMBRE 2025

estado, con sus profundas desigualdades rurales y urbanas, enfrenta un doble reto: no solo la insuficiencia de recursos federales, sino la distribución inequitativa de estos entre sus 113 municipios, flagelos exacerbados por la corrupción, la impunidad y el negacionismo festivo.

El estudio revela que las familias mexicanas absorben el 16.2% del gasto educativo, muy por encima del promedio de la OCDE. En Michoacán, esta carga se vuelve asfixiante: familias campesinas del oriente del estado, trabajadores migrantes de la Tierra Caliente, o padres de familia de las colonias marginadas de Morelia, enfrentan la cruel disyuntiva entre alimentar a sus hijos o mantenerlos en la escuela.

Cuando una familia michoacana debe elegir entre comprar los útiles escolares, comer o cubrir gastos médicos urgentes, estamos ante una falla estructural del sistema. No es casualidad que, en municipios de la Meseta Purépecha, la Tierra Caliente del Balsas o la Región Sierra- Costa el abandono escolar se dispare cuando las familias no pueden costear uniformes, materiales o transporte.

Los datos internacionales muestran que menos del 5% de los niños mexicanos de 0 a 2 años están matriculados en educación inicial, frente al 60% de países desarrollados.

En Michoacán, esta cifra se torna dramática cuando consideramos que muchas comunidades indígenas y rurales carecen completamente de estos servicios. Apenas hay 13 mil niños atendidos en este nivel educativo, por escasos 740 maestros. En la región purépecha, en la Meseta o en las comunidades mazahuas del oriente, miles de niños inician su trayectoria educativa ya en desventaja. Sin estimulación temprana, sin desarrollo de habilidades básicas, estos pequeños michoacanos están condenados a reproducir los ciclos de pobreza y marginación que han caracterizado a nuestro estado...."

<https://mimorelia.com/columna/la-educaci%C3%B3n-michoacana-ante-el-espejo-internacional>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

15 de Septiembre: responsabilidad ante todo

Por Jaime López Martínez

"A ver: ¿el lunes hay riesgo de que "algo" pase en el centro histórico moreliano, primero en la ceremonia de El Grito y luego en la presentación de Cristian Nodal, eventos que presumiblemente pueden convocar a decenas de miles de personas?

Nadie, con sensatez, puede garantizar que no hay ningún riesgo. En un estado convulso históricamente, parte de un país dominado hoy por la criminalidad organizada, riesgos de atentados como los que amaga el autodenominado Ejército Purépecha no pueden desestimarse, si bien tampoco pueden hacer caer en la parálisis social.



SÍNTESIS EJECUTIVA



12 DE SEPTIEMBRE 2025

¿Qué debe hacerse? Solo una cosa, pero que obligadamente se cumpla con radicalismo: que el gobierno, en todos sus niveles, tome con absoluta responsabilidad su papel, que diseñe y ejecute drásticas logísticas de seguridad, que no deje un solo cabo suelto en el operativo antes, durante y después de las festividades. Que no por no enviar una señal de alarma, flexibilice algún punto del operativo de seguridad. Y lo más importante: que a la menor señal de riesgo, obre en consecuencia, si es necesario suspender El Grito o el evento musical, lo haga sin dudar. Que en una eventualidad así, no actúe con el manual político sino con el de la responsabilidad.

Y desde luego, que quienes decidan acudir lo hagan conscientes de que hoy la realidad obliga a asumir actitudes no ordinarias en tiempos de normalidad. Solo que la "normalidad" hace mucho dejó de estar presente en la vida de nuestra generación.

Sí hay en redes un video de un grupo armado, que amaga con violencia si el gobierno no asume el control de los cuerpos policiacos de algunos municipios. En 2008 hubo señales que el irresponsable gobierno de Leonel Godoy desoyó, y ya conocemos la historia.

Es de esperarse que ahora gobierno y población civil actúen con seriedad y responsabilidad para que el lunes próximo transcurra sin contratiempos."

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/15-de-septiembre-responsabilidad-ante-todo/>